Reconfiguración territorial-productiva, inmigración laboral y urbanización: consecuencias sociodemográficas en Lucas do Rio Verde (Brasil) (2000-2010).

Resumen extenso

Analizar el complejo proceso de reconfiguraciones territoriales-productivas, socioeconómicas y demográficas, ocurrido en Lucas do Rio Verde durante la primera década del siglo XXI, implica el estudio integrado de una serie de fenómenos, entre los cuales se destacan: las alteraciones en los usos económicos del territorio; la reconfiguración productiva y del mercado regional de trabajo; la consolidación de nuevas tendencias de la urbanización; la redirección de los flujos migratorios y algunas de sus principales consecuencias, como la intensificación de las tasas de crecimiento de la población, su concentración espacial en núcleos urbanos y los cambios en su composición por sexo y edad.

Estos fenómenos, identificados en distintas áreas de la región Centro-Oeste brasileña, se manifiestan de manera particular en el estado de Mato Grosso (MT), especialmente en algunos municipios cuyo conjunto concentra gran parte de la producción agropecuaria y agroindustrial nacional, coyuntura en la cual se destaca el municipio de Lucas do Rio Verde, tanto por el volumen de su producción como por la intensidad de su crecimiento demográfico reciente (2000-2010).

Lucas do Rio Verde ha sido reconocido como uno de los más importantes polos del agronegocio en Brasil, en donde además de extensas áreas de producción de granos se localizan significativos rebaños de animales, criados en sistema de confinamiento. El municipio se sobresale también por la presencia de grandes frigoríficos y de un parque industrial que concentra plantas procesadoras de carnes, de biocombustibles, de aceites alimenticios y de raciones para animales. La existencia de la usina hidroeléctrica de Canoa Quebrada y de una empresa municipal de investigación configuran ventajas locales que viabilizan la inversión en el municipio por parte de grupos empresariales nacionales y extranjeros.

En lo que se refiere a la capacidad local de atracción y de retención de grupos empresariales, se añade que el área hoy correspondiente al municipio de Lucas do Rio Verde fue estratégicamente privilegiada por el anterior establecimiento de la BR-163 (carretera Santarém-Cuiabá), camino que facilita el flujo de la producción regional y que posibilita su integración a los mercados consumidores nacional e internacional, ya que se comunica con la red de carreteras nacional brasileña y a través de una red multimodal de

transportes establece conexiones tanto con países vecinos como con países de otros continentes.

Tal proceso se encuentra íntimamente relacionado con la dinamización económica de áreas particulares, fenómeno que a su vez tiende a estar vinculado con el redireccionamiento de los flujos migratorios de tipo laboral, aunque no de manera univoca. En Lucas do Rio Verde se observa que el flujo reciente de inmigrantes presentó como principal motivación la oferta de un significativo número de plazas de trabajo en actividades relacionadas al agronegocio.

Vinculado a este proceso se ha producido un tipo particular de urbanización, en términos de las funciones económicas, de los capitales y de la población que Lucas do Rio Verde pasó a albergar, ya que tiende a atraer empresas relacionadas al agronegocio e inmigrantes con características peculiares, es decir, jóvenes de origen urbano, con calificaciones específicas y con niveles educativos más elevados que el promedio estatal de Mato Grosso y nacional brasileño.

Se define el objetivo general de este artículo: describir el proceso de reconfiguración territorial-productivo ocurrido en la gran región Centro-Oeste brasileña y algunas de sus consecuencias sociales y demográficas espacialmente localizadas, con énfasis en los municipios que componen el área central de la producción agroindustrial del estado de Mato Grosso. Como objetivos específicos, se propone: 1) plantear acerca de las relaciones entre el proceso de reconfiguración territorial-productiva, la intensificación de la inmigración y sus consecuencias en términos del crecimiento, de la redistribución espacial y de los cambios en la composición de la población, con enfoque en el municipio de Lucas do Rio Verde (2000-2010) y 2) analizar las consecuencias de la intensa inmigración ocurrida, en términos de los cambios registrados en los niveles de estudios y en las condiciones de ocupación laboral (2000-2010), específicamente con relación a las personas con edades entre 25 y 29 años, grupo identificado como el que más creció y que más concentró el volumen de inmigrantes en Lucas do Rio Verde durante el período evaluado.

Para tanto, se llevó a cabo un estudio de tipo analítico-descriptivo, que parte de un enfoque centrado en la gran región Centro-Oeste brasileña y se desarrolla rumbo a la evaluación de contextos específicos, con un primer enfoque en el conjunto de municipios identificado como una de las áreas centrales del agronegocio en Brasil y después en el caso particular de Lucas do Rio Verde, procedimiento que permite el reconocimiento del fenómeno más amplio y la identificación de peculiaridades locales.

Se realizó una revisión de la bibliografía especializada, lo que permitió la reconstrucción del proceso histórico regional y posibilitó la identificación de los municipios del estado de Mato-Grosso mayores productores de soya y algunas de sus características compartidas, cuya extensión delimita un área contigua reconocida por su particular desarrollo urbano y agroindustrial.

Con el uso de informaciones dispuestas en el sistema IBGE Cidades se planteó acerca de cuestiones referentes al origen institucional de dichos municipios y sus relaciones con las demandas externas por *commodities*. A partir de los resultados de los dos últimos Censos Demográficos brasileños (IBGE, 2000 y 2010) se calculó las tasas medias anuales de crecimiento geométrico de la población (total y urbano) (2000-2010) y los grados de urbanización (%) (2000 y 2010), lo que permitió una evaluación de algunos aspectos de la dinámica demográfica, destacando las peculiaridades de Lucas do Rio Verde dentro de un conjunto muy específico.

Con el objetivo de plantear acerca de las relaciones entre la intensificación de la inmigración y algunas de sus consecuencias demográficas, en Lucas do Rio Verde, se evaluó la estructura del incremento demográfico durante el período intercensal (2000-2010) y los cambios en la estructura demográfica entre el inicio y el final del período (2000 y 2010). En seguida, se estimó los volúmenes de la migración reciente (2005-2010), lo que posibilitó el cálculo del saldo migratorio neto, de las tasas de inmigración/emigración (para cada 100 personas) y del índice de eficacia migratoria. Además, se analizó la estructura del saldo migratorio neto (2005-2010), por sexo y grupos quinquenales de edad, procedimiento que permitió reconocer el impacto de la migración en el incremento de las tasas de crecimiento y en la estructura de la población, así como posibilitó identificar el grupo quinquenal de edades (25 a 29 años) que más creció y el que más concentró inmigrantes en el período evaluado.

Con el objetivo de analizar los impactos de la migración en las condiciones educativas y de ocupación laboral (2000-2010), en Lucas do Rio Verde, se calculó el porcentual de personas con edades entre 25 y 29 años (2000 y 2010) que saben leer y escribir (2000 y 2010); que frecuenta o ya frecuentó escuela y que jamás frecuentó escuela y el nivel educativo (2000-2010); siempre por sexo. Además, se calculó las tasas de ocupación, de desempleo y de inactividad, así como las tasas de informalidad laboral (2000 y 2010), por sexo, y sus respectivas tasas de variación porcentual (2000-2010).

A partir de los resultados alcanzados, se concluí que el proceso de reconfiguración territorial y productiva, en la región Centro-Oeste, se vinculó a la intensificación de la

inmigración y tubo impactos en las tasas crecimiento, en la formación de nuevos municipios y núcleos urbanos. Sin embargo, esto desarrollo no ocurrió de manera homogénea ya que se encuentra particularmente concentrada en algunas áreas del estado de Mato Grosso, a través de la introducción de sistemas de alta productividad que caracterizan áreas centrales del agronegocio en Brasil, de manera que este proceso regional refleja diferenciales locales, sobre todo en lo que se refiere a los fenómenos más específicos de ocupación económica del territorio y al mayor o menor grado de selectividad, en términos de las posibilidades de inserción laboral de los inmigrantes.

Así que, en Lucas do Rio Verde, la intensidad de los cambios territoriales y productivos conllevó a impactos sociales y demográficos igualmente intensos, tanto en lo que se refiere al incremento de las tasas de crecimiento como del avance del proceso de concentración urbana de la población. Hablando de cuestiones todavía más específicas, se nota que las consecuencias de la intensa inmigración son reveladas también por bruscos cambios en la estructura demográfica local.

Además, el flujo migratorio reciente conllevó a la llegada de personas con niveles más elevados de estudio, por lo que este indicador pasó por notables elevaciones, para ambos los sexos, pero principalmente para el sexo femenino. Se añade que el intenso aflujo de inmigrantes conllevó también a intensos cambios en las condiciones laborales, con una importante caída en las tasas de ocupación y correlativos aumentos en el desempleo e inactividad, entre hombres. Ya entre las mujeres hubo un importante incremento en las tasas de ocupación y de desempleo, con una severa caída en las tasas de inactividad. En lo que toca a la informalidad laboral, se ha disminuido para ambos los sexos, pero las mujeres, aunque presente mayor nivel promedio de estudios, sufren perores condiciones laborales.